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为一座湖立传
□徐贵祥

高铁在茫茫暗夜中飞速穿行，没有
传统火车的隆隆轰鸣声，也没有钢轮与
铁轨碰撞的聒噪声，只有软卧里一对分
宿上下铺的夫妇细微的鼻鼾声。尽管不
过是晚上8点，但窗外已漆黑一片。高铁
早已离开繁华的珠海市区，正驰骋于山
野间，没有路灯，没有月色，没有星光，
一切都因为太快，快得让那些该有的光
芒早早逃离了我的视野。一切都太快，
人生何尝不如此？这一趟旅程，或许就
是我彻底告别青葱岁月的里程碑，或许
就是为我的人生下一阶段举行的奠基礼
预演。

几年前，我也曾在高铁上阅读小说
打发时光，《活着》《尘埃落定》都是这样
一度把我带进作者预设的神秘世界的。
可今晚，就算亮着简陋的床头灯，我也无
心阅读，只想望向窗外黑乎乎的世界，展
开想象和回忆的翅膀，飞过去，飞到遥远
的北方。闭上眼睛，也是黑暗一片，我恍
如在宇宙的星辰间徜徉遨游，跨越时空
的千山万水，看见自己的童年、少年、青
年乃至壮年。

一个多月前，我突然收到中国作协
的邀请，请我去北京参加第九次全国青
年作家创作会议。

我，一名普通医生，能代表澳门作家

吗？有资格和专业作家相聚一堂吗？
我，两鬓苍苍了，还算青年人吗？

作协的朋友诙谐地回答：“可以，不
到45岁还算！”

我暗自笑了，不知道是庆幸还是兴
奋。把头发一染，就收拾行囊，慷慨待发。

四十三年前，母亲背着刚出生的我，
挎着沉重的生活用品，独自从广州乘火
车到西安，探望从军的父亲——我就是
这样和列车结缘的。那时候的列车大多
裹着绿皮，里面总是人山人海。母亲曾
说，她在列车上摆脱过人贩子的纠缠。
那惊心动魄的瞬间在她嘴里居然云淡风
轻、豪气万丈，让涉世不深的我对列车怀
有一种莫名的憧憬。

上小学前，我和父母的许多光阴就
是这样在绿皮火车上度过的。来来往
往，日月如梭，大江南北，风雨兼程。可
能就是这样的颠簸让我对那些有文学意
象的景观萌生了一见钟情的感觉吧？我
们不富有，但我们的家很有趣，父母在火
车上不忘教我背诵唐诗和《木兰辞》，还
给我讲中国历史故事。他们不是饱读诗
书的知识分子，却对文学有一种天然的
亲近。许多年后，当我系统地学习文学
时才意识到，20世纪80年代曾是文学的
年代，文学作品尤其是诗歌，简直就是当

时年轻人的图腾，我父母自然身在其中。
然而，父母还是从文学中逐渐抽离

了。中国的变化日新月异，他们在现
实、功利、世俗的海洋里不断拼搏。父
亲从西安转业，回到家乡的小县城，生
活安稳了。似乎，“颠簸”渐渐成了遥远
的过去乃至奢望。他们让我学医从医，
并且不太愿意我在中学阶段读文科，十
七八岁的我只好从命。可是，他们不经
意间埋在我心头的文学种子在我而立之
年发芽了。

30 岁那年，父母把我送到了澳
门——一座离家乡新会不远的城市。这
里有着迥异于广东的建筑，还有似曾相
识却又有所不同的风俗人情。或许乡愁
和孤单，还有对前程不可名状的惶恐，终
于把心头那团文学的火焰点燃了吧？此
后十几年，我一手拿着听诊器，一手拿着
笔，过着普通医生难以想象的日子。澳
门这座小城珍藏了我的文学梦想，让它
免遭碾碎的厄运。

这次为什么要坐软卧穿越黑夜呢？因
为澳门直飞首都的最早航班也要8点才
出发，到达北京已中午时分，能自由活动、
参观的时间实在有限。于是，我毫不犹豫
地选择到珠海高铁站，从夜间出发，于清
晨6点30分到达北京西站。打车去牛街饱

尝完羊肉包子和甑糕后，我便赶到会议所
在地——西直门的国二招宾馆。

8点50分，我恐怕是第一个到达现
场的参会代表。恢宏的海报恍如展开臂
弯，摆出欢迎和拥抱的姿态。我把行李
寄存下，独自外出。那一刻，我还没法想
象一个小时后的盛况——来自五湖四海
的各路“神仙”云集宾馆大厅，许多人我
素未谋面，只在翻书时看到其如雷贯耳
的大名。

文学对我而言，是一种孤独的乐趣，
如果被喧嚣浸润，反而削弱了它在我心
中的神圣。文学，更是历史的孪生兄弟，
没有历史的加持，文学的色彩也将暗淡
无光。

我举手一扬，坐上了一辆网约车，径
直到达南锣鼓巷。流连网红商铺不是初
衷，我的雅趣在于南锣鼓巷两侧那些像
鱼刺一样的胡同。在雨儿胡同里，我参
观了齐白石纪念馆，我还在粟裕故居的
门前肃立，行了庄严的注目礼。在后圆
恩寺胡同的茅盾故居里，我感慨着北国
和江南水乡的天壤之别。我甚至在胡同
深处窥视老北京们的生活点滴，把自拍
手机架在破旧的石桌上，恬静地面向镜
头，背靠髹满红漆的院门，露出久违的微
笑。突然间，我意识到自己已好久没有

开怀大笑了。也只有在这样的时空里，
在陌生的氛围中，我才终于暂时偷偷释
放了自己。接下来的五个小时，我在圆
明园遗址的绿荷、湖泊和石头废墟中怀
古。历史的悲哀没有缠绕我，反倒是自
己近日的跌宕起伏，让寂寞的心灵滋生
苦涩的眼泪。

我对科幻文学、类型文学和青春文
学涉猎不多，我只是一个传统写作者。
当夜幕降临时，我几乎是最后一个回到
了国二招宾馆的青年作者。那灯火辉
煌、高朋满座的场面，好像一个新世界在
向我招手。

为出席正式场合，我向同行的澳门
代表陆奥雷借来一件黑西服，裹在身上
正合适，临时凑成的庄重终究掩盖了我
出行的仓皇。澳门人特别友善互爱，人情
温暖最容易自然流淌，这正是我成为澳
门人、喜欢在澳门长久生活的原因。澳门
没能令我停止漂泊，但能让我体会到“澳
门地域虽小，澳门人的心却很大”这句
话——我也把这句话带给了记者朋友。

一天走了五万步，可谓“颠簸”，但
我实在是乐此不疲。为了单纯的文学
爱好，总在生活的漩涡里徘徊、跳跃，我
想，享受这份“颠簸”的我还能再做一回
青年啊！
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一

20世纪90年代中期，我奉命为秦基伟将
军整理回忆录，采访了很多开国将军，包括原
南京军区司令员向守志同志。座谈中间，向司
令问我是哪里人，我回答是安徽省霍邱人。向
司令说，啊，霍邱啊，你们那个城西湖，退垦还
湖之后，现在怎么样了？我老老实实地回答，
我很早就离开家乡了，对这个情况不太了解。
向司令点点头说，退垦还湖是你参军之后的事
情，你是不太了解。

就是那次，从向司令的口中，我断续知道
城西湖有“垦湖”和“还湖”的历史，也知道了围
绕“垦湖”和“还湖”，还有旷日持久而且动静很
大的争论。

从此之后，那座神秘的湖就一直悬挂在我
的想象世界里。坦率地说，40岁之前，我对城
西湖没有特别的印象。小时候偶尔上过一次
县城，在湖边走过一趟，看过几眼，只知道很
大。记忆中，年龄稍大一点，城西湖被围起来
成为军垦农场之后，我也曾在湖边游览过，还
见到过霍邱面粉厂五层高的楼房，小伙伴说那
是当时霍邱县城最高的楼房。至于更西边的
农场，则从未涉足，因为那是“军事重地”。

进入21世纪之后，回乡次数多了，我先后
到霍邱县南部的石婆店参观过另外一个“军事
重地”——“备战备荒”年代，南京军区在大别
山北麓修建的人防工事、医院和将军楼。我把
城西湖农场同那个特殊年月建造的“军事重
地”遗址联系起来想象，想象那里的一条河、一
条路、一座大山、一支军队和一群农民，想象那
个在我的想象中几乎与世隔绝的地方，不由得
产生强烈的创作冲动——我要近距离地研究
那座湖，深入地解读那座湖，我要写写那座湖。

记不得从什么时候开始的，我当真拿起笔
来，写下了“霞飞湖”的标题，并且以城西湖退
垦还湖之后人民的生活状况写了十多万字。
这个小说陆续写了十几年，其间收集了包括
《城西湖军垦岁月》（赵兢编著）在内的大量资
料，还在文友的陪伴下十几次徜徉湖面、湖边、
湖外……

可是，还是写不下去，直到今天仍然是“半
截子”工程。因为我看到的城西湖还是水天
一色，我听到的城西湖还是道听途说，我缺乏
确凿的第一手资料，缺乏对城西湖历史生命
的灵魂把握，缺乏对“垦湖”和“还湖”之争核
心真相的认知，也缺乏对“垦”和“还”的利弊的

科学分析。
这一切，似乎在2024年的夏天发生了变

化。家乡老领导王国信同志发来了他编著的
《城西湖军垦纪实》，连续数日读完，我的心情
久久不能平静。

哦，原来是这样的。

二

知道王国信这个名字，源于一个传说。上
个世纪末，皖西发生重大水灾，凤凰卫视一名
女记者采访受灾群众，问每家领到了多少救济
粮。当地农民用方言回答：“吊寥子。”意思是
不多。女记者听不懂这句土话，茫然四顾，陪
同在侧的县委办主任王国信脱口而出：“吊寥
子等于5公斤”。那时我同王老未曾谋面，在钦
佩他应变能力的同时，已在心里为他画了脸
谱，以为他是一个善于“敷衍”的基层干部。后
来打听此人的情况，同我的主观印象大相径
庭，熟悉他的人几乎众口一词，说此人老实厚
道，书卷气很浓，正因为不善投机钻营，前半生
都在机关做文字工作，直到退休，还是个副县
级干部。当年他说的“吊寥子等于5公斤”，并
非信口搪塞，而是事实，在那样一场重大的灾
难面前，每家领取第一批救济粮5公斤，讲“吊
寥子”并不为过。

与同龄人相比，王国信应该算较大的知识
分子了，他是20世纪50年代末的师范毕业生，
60年代中期获得大学本科学历，是个典型的

“学习型人才”。他的人格魅力、工作能力、语
言文字表达能力，都是在学习中获取的。除了
孜孜不倦地学习，王国信还有一个特点，就是
勤勉。年轻时与王国信同在县直机关工作的
程耀恺在接受采访时跟我讲：“我知道这个人，
老实忠厚，但是也很受领导赏识，因为他勤奋，
做事一丝不苟。”

基于这种认识，再读《城西湖军垦纪实》，
感觉就不一样了。资料翔实，论证严谨，文风
朴实而不失生动，故事丰满而不失真，从头至
尾读了一遍，既有醍醐灌顶之心灵震撼，又有
诗情画意之视觉美感；既有灾难中湖区百姓流
离失所的苍凉，又有同灾难搏斗的雄阔；既有
千军万马围湖造田的壮观，又有退垦还湖激动
人心的场面。

对于普通读者而言，《城西湖军垦纪实》或
许不是一本能够满足猎奇趣味的作品，但是对
于一个地方、一段历史而言，却是不可或缺、弥
足珍贵的文献。特别是对于我这样习惯于从

历史的皱褶里寻找文学灵感，习惯于触景生
情、在语言文字的上空放飞文学梦的作者而
言，这部作品可以说是一座丰富的宝库。

三

那么，就让我们打开《城西湖军垦纪实》
（以下简称《纪实》），跟随王国信的笔尖，回到
那个地方和那个时代。

城西湖是一个梦，在以往的岁月，这个梦
首先是噩梦，然后才是一个为民造福的美梦。
据《纪实》介绍，城西湖是淮河中游最大的自然
湖泊，在新中国成立之前，因淮河失修，此湖连
续十二年水灾，湖区百姓家无粮、身无衣，其悲
惨境况可想而知。

记得有年探亲回乡，同几个文友夜走城西
湖。月色朦胧中，我顺口一溜：“远看西湖黑乎
乎，近看西湖黑乎乎。有朝一日倒过来，俺们
全都黑乎乎。”虽然这首打油诗是酒后即兴，但
是所表达的忧患意识并不是毫无依据的。

水，是一切生命的亲人，但是，如果不把它
安顿好，不让它流到该去的地方，不让它在该
集中的时候集中、该分散的时候分散，那么它
就有可能成为最凶恶的敌人。

事实上，城西湖自从成湖之后，湖区人民
一直在同这座湖斗智斗勇，琢磨怎么化害为
利，怎么同这座湖亲密相处，怎么才能最大限
度地限制它、使用它。

20世纪二三十年代，鲁迅创办了“未名
社”。六名成员中，有四名来自霍邱县南部的
叶集镇。其中的韦丛芜（韦立人）后来回到家
乡当了当时霍邱县的县长，这位写过诗集《君
山》《冰块》、翻译过陀思妥耶夫斯基的《穷人》
《罪与罚》等作品的诗人、翻译家，乘坐马车沿
城西湖堤坝走了几遭，文学梦陡然变成了家国
天下的情怀。他四处奔走，筹集到30万块银
圆，以诗一样的激情，要把城西湖20万亩水面
改造成良田，可终因财力不足，加之设计、施工
欠科学，惨遭失败。城西湖发出一声冷笑，韦
丛芜落得个丢官坐牢的下场。

时光进入到新中国成立之后，在20世纪
60年代的特殊日子里，南京军区和安徽省委站
在“平战结合，军民两利”的高度，商定联合围
垦城西湖，方案报经中央军委批准，毛泽东主
席同意并亲自批示，南京军区先后投入四个师
另一个团的兵力，在地方十万民工的配合下，
一场声势浩大的围湖造田运动展开了。至此，
城西湖已不再是过去的城西湖，而成为拥有十

多万亩良田的军垦农场。以往“水来成湖，水
去成滩”的凶险之地，终于摇身一变，成了春天
油菜飘香、秋天稻花摇曳的硕大田园，不仅解
决了南京军区的军需困难，也为当地经济的发
展起到了催化作用。

从1966年4月至1986年4月，城西湖军垦
农场整整存在了二十年。这二十年间，在城西
湖的土地上，发生了多少故事啊，人水大战、人
鼠大战、人蝗大战、人疫大战，以及围湖造田初
期艰难的搬迁、蓄洪紧要时刻的撤离、洪水中
的军民互救，还有围湖初期堆在霍邱城关广场
上像山一样金灿灿的小麦和稻谷……霍邱人
第一次见到这么多粮食，也是第一次沐浴军队
带来的卫生、教育、交通、施工等方面的现代文
明。二十年间，城西湖农场带给当地人民的精
神文化的阳光，至今仍然投射在城西湖的上
空，滋养着霍邱人民的心灵世界。

乡贤喻廷江有副楹联，生动地概括了军垦
时期的城西湖：千年淮河一壶酒醉倒多少好
汉，万顷碧波两片湖催熟天下粮仓。

深以为然。

四

然而，二十年后，一场激烈、持续了数年的
争论之后，城西湖又成了湖。

当年围湖造田时，王国信还只是一个县直
机关的普通工作人员，不太可能掌握第一手资
料和内幕，好在他有县委办公室主任的经历，
有查阅资料的便利，因此《纪实》一书对于围湖
造田的起因、过程、效果和结局的阐释和描述，
具有相当的权威性，可以负责地说，到目前为
止，这种权威性是绝无仅有的。也由于文风朴
实，论证严谨，这种权威性又是可信的。

20世纪60年代中期，出于“备战备荒”和
“以粮为纲”的需要，为了应对国际军事打压，
抓住淮河中游十几年一次特大洪水、可能需要
蓄洪的规律，抢在两次蓄洪之间的战略机遇
期，围湖造田，让沉睡的湖泥成为良田，造福军
民，是一次果敢的战略行动。

时隔二十年后，经过改革开放，粮食问题
已不再是首要问题，世界军事格局也已发生重
大变化，而围湖造田之后出现的城西湖周边水
位抬高、湖汊洼地被淹、蓄洪存在隐患等矛盾
则愈发突出。在这种情况下，退垦还湖的必要
性就日益彰显出来了。

说到底，无论是围湖造田还是退垦还湖，
都是时代的需要，都是从实际出发。一围一

退，好比一攻一防，均是遵循客观规律、与时俱
进的产物。科学地讲，没有一座湖是一成不变
的，没有一块田地永远只能用于耕种。所有的
文明都是从土地上生长的，所有的生长方式都
不是固化的。大自然给了我们一座湖，并不是
让我们墨守成规地被动接受它，逆来顺受地忍
受它，而是让我们主动地用好它、管理好它，让
它为人类造福。

据《纪实》披露，当年围湖造田，毛泽东主
席亲自做了批示；二十年后退垦还湖，是军委
主席邓小平亲自批准的。历史上，还有哪一座
湖如此“惊天动地”“石破天惊”呢？还有哪一
座湖能像城西湖那样同时代、同国家和军队的
命运联系得如此密切呢？

关于退垦还湖的前因后果和来龙去脉，特
别是上层决策内幕，王国信恪守秉笔直书的原
则，下笔必有证据，绝不捕风捉影，绝不多说一
句话，绝不多写一个字，宁可罗列文献资料而
不妙笔生花。我特别注意到《纪实》里面出现
的一个人物，时任新华社安徽分社的记者宣奉
华女士。此人多次深入围垦后的城西湖内外
采访，撰写内参文章，引起省委和中央领导的
注意，这可能是撬动退垦还湖杠杆的关键支
点。我对宣奉华为民请命的壮举深深敬佩，并
由此对新闻记者这个职业高看一眼——这是
题外话了。

艾青诗云：“为什么我的眼里常含泪水？
因为我对这土地爱得深沉……”王国信生长在
城西湖乡，工作在城西湖边，是城西湖历史变
迁的目击者、见证者、亲历者、知情者，对于城
西湖，有着与众不同的感情。他的心里，蕴藏
着当年围湖造田的浩浩荡荡，充溢着军民携手
战天斗地的壮阔；也活跃着二十年后退垦还湖
的粼粼波光，闪烁着对美好未来的深情凝望。
他通过《纪实》讲述城西湖一段沧桑历史，也通
过这段历史表达了他的乡土诗意，以文学的方
式，给后人立下一座城西湖的沧桑丰碑，可贺
可敬！

今天的城西湖，还是那座城西湖吗？是，
又不完全是。说它是，因为湖水又回来了，湖
面又荡漾起了碧波，飞鸟掠水而过，鱼虾在荷
丛中戏耍，它似乎还长着原先的那张脸。说它
不完全是，因为经过围湖造田的城西湖，曾经
是军垦农场的城西湖，经历过退垦还湖的城西
湖，已经经受了精神洗礼，飘荡在城西湖上空
的，已不再是饥寒交迫和担惊受怕，而是对生
活、对时代、对军队、对改革开放的感恩之情和
对未来的满满信心。
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